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Ata nº 003/2017/Conselho do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas 

 
Ata da 3ª reunião ordinária do Conselho do Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências 1 
Sociais Aplicadas, realizada às quatorze horas e quinze minutos do dia dezessete de abril de dois 2 
mil e dezessete,  no Bloco A, sala 312-1. A reunião foi presidida pelo Prof. Dr. Annibal Hetem 3 
Junior, diretor do CECS, e contou com a presença dos seguintes conselheiros: Prof. Dr. Alberto 4 
Sanyuan Suen, coordenador do curso de Ciências Econômicas; Prof.ª Dr.ª Ana Paula Romani, 5 
coordenadora Pró-Tempore da Engenharia Biomédica; Prof.ª Dr.ª Carolina Moutinho Duque de 6 
Pinho, coordenadora do curso de Planejamento Territorial; Prof.ª Dr.ª Cristina Autuori 7 
Tomazetti, coordenadora da Engenharia de Energia; Prof.ª Dr.ª Denise Consonni, representante 8 
docente titular; Fábio Willy Parno, representante discente de graduação titular; Prof. Dr. João 9 
Batista de Aguiar, vice-coordenador Pró-tempore da Engenharia Aeroespacial; Prof. Dr. Jorge 10 
Tomioka, vice-coordenador Pró-tempore da Engenharia de Gestão; Prof.ª Dr.ª Kátia Canil, 11 
representante docente suplente; Prof. Dr. Luís Alberto Martinez Riascos, coordenador da 12 
Engenharia de Instrumentação, Automação e Robótica; Prof. Dr. Luiz Fernando Grespan Setz, 13 
coordenador da Engenharia de Materiais; Prof. Dr. Manuel Ramon Souza Luz, representante 14 
docente suplente; Prof.ª Dr.ª Maria de Lourdes Pereira Fonseca, representante docente titular; 15 
Prof.ª Dr.ª Melissa Cristina Pereira Graciosa, coordenadora Pró-tempore do curso de Engenharia 16 
Ambiental e Urbana; Prof. Dr. Murilo Bellezoni Loiola, coordenador da Engenharia de 17 
Informação; Pedro Correia Trindade, técnico administrativo titular; Prof. Dr. Salomão Barros 18 
Ximenes, coordenador do curso de Políticas Públicas; Prof.ª Dr.ª Tatiana Berringer de 19 
Assumpção, representante docente titular; Vagner Guedes de Castro, representante técnico 20 
administrativo titular e Prof. Dr. Wesley Góis, representante docente titular. Estiveram também 21 
presentes: Prof. Dr. Cesar Monzu Freire, docente do curso de Engenharia Aeroespacial; Prof. Dr. 22 
Crhistian Raffaelo Baldo, docente do curso de Engenharia de Instrumentação, Automação e 23 
Robótica; Prof. Dr. Danilo Justino Carastan, docente do curso de Engenharia de Materiais; Prof. 24 
Dr. Daniel Pansarelli, Pró-reitor de Extensão e Cultura; Prof.ª Dr.ª Guadalupe Maria Jungers 25 
Abib de Almeida, docente do curso de Planejamento Territorial; e Prof. Dr. Jorge Diego 26 
Marconi, docente da Engenharia de Informação e vice-coordenador da Comissão Permanente de 27 
Pesquisa do CECS. Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Prof. Dr. Harki Tanaka, 28 
vice-diretor; e Prof.ª Dr.ª Luciana Rodrigues Fagnoni Costa Travassos, representante docente 29 
titular. Após constatar quórum, professor Annibal convidou a professora Denise Consonni para 30 
compor a mesa, em virtude da ausência do professor Harki Tanaka, e deu início à reunião com os 31 
informes da direção: 1) Passou a palavra ao professor Daniel Pansarelli, Pró-Reitor de Extensão 32 
e Cultura, que relatou sobre a divulgação em todos os Centros das informações sobre o registro e 33 
funcionamento das atividades de extensão universitária, solicitadas para fins de progressão 34 
funcional. É sentido pela PROEC que muitos docentes ainda têm dúvidas sobre atividades de 35 
extensão, podendo ser consultada a resolução do Comitê de Extensão Universitária (CEU Nº005, 36 
de 11 de julho de 2016), que define as atividades de Extensão Universitária da UFABC e a 37 
resolução do Comitê de Extensão e Cultura (CEC Nº 006, de 15 de agosto de 2016), que define 38 
as ações culturais no âmbito da UFABC, destacando-se o fato de que as atividades de extensão 39 
tem como público-alvo principal a comunidade não universitária. Ressaltou que o orçamento de 40 
extensão para o ano de 2017 está apenas um pouco abaixo do orçamento direcionado à Pesquisa, 41 
o que confirma a política da atual gestão em priorizar a extensão, sendo executado 42 
majoritariamente sob a forma de edital, com escassa fonte alternativa de financiamento. Há 43 
também fluxo contínuo para o recebimento de propostas para projetos, cursos e eventos, além 44 
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das ações de extensão que podem ser certificadas a partir de relatório simplificado de atividades. 45 
Dúvidas, contatar a PROEC (proec@ufabc.edu.br). Questionado se a PROEC disponibiliza a 46 
relação dos eventos que foram certificados, confirmou que as informações, dos últimos dois 47 
anos, estão disponibilizadas no site da PROEC. Professor Annibal agradeceu a presença do 48 
professor Daniel e comunicou que a apresentação será encaminhada a todos os docentes do 49 
CECS. 2) Informou a necessidade de definir as características do Edital de 40 vagas para 50 
concurso de docente. Foi acordada a data de 08 de maio às 14 horas para a reunião extraordinária 51 
que definirá as duas vagas remanescentes, dentre as 13 destinadas ao CECS, com participação de 52 
servidores da SUGEPE. 3) Informou sobre delegação da PROGRAD para os Centros da 53 
atribuição de atestar o material didático produzido pelo professor para fins de progressão 54 
funcional. Professor Annibal afirmou que deverá ser feita uma resolução do ConCECS para 55 
definir as regras e fluxo dos processos e pediu voluntários para a tarefa. Os conselheiros Pedro 56 
Trindade, Melissa Graciosa, Luís Riascos e Kátia Canil se ofereceram para o trabalho. 4) 57 
Informou sobre a Recomendação da Comissão de Vagas nº 02 para que os Conselhos de Centro 58 
busquem primar pela igualdade de gênero ao propor e aprovar as comissões julgadoras para 59 
contratação de docentes para magistério superior, sem prejuízo aos dispostos no edital de 60 
condições gerais e de condições específicas. A partir de agora as aprovações ad referendum do 61 
ConCECS também levarão em conta essa recomendação, sempre que possível. 5) Informou 62 
sobre a mudança na legislação acerca da revalidação de diploma estrangeiro, que passará a ter 63 
uma avaliação prévia, de forma rápida e superficial, antes do pagamento da taxa pelo 64 
interessado. Professor Annibal sugeriu que inicialmente essa avaliação prévia seja encaminhada 65 
à coordenação do curso, que pode também informar à direção sobre a designação de outro 66 
docente como responsável. Aconselhou aos coordenadores a leitura do manual de registro de 67 
diplomas. 6) Informou o cadastro de Pesquisador Doutor Colaborador de Juliana Ikebe Otomo, 68 
sob a supervisão da professora Tatiane Araújo de Jesus. 7) Informou o cadastro de Pesquisador 69 
Doutor Colaborador de Alexandre Alberto Gonçalves da Silva, sob a supervisão do professor 70 
Sérgio Ricardo Lourenço. 8) Informou o cadastro de Pesquisador Colaborador de Eliane Regina 71 
Rodrigues Message, sob a supervisão da professora Anapatrícia de Oliveira Morales Vilha. 9) 72 
Informou o cadastro de Pesquisador Colaborador de Paulo Roberto dos Santos, sob a supervisão 73 
da professora Anapatrícia de Oliveira Morales Vilha. 10) Informou a autorização para realização 74 
de atividade esporádica remunerada do professor Gustavo Menoncin de Carvalho Pereira, na 75 
EAESP – FGV, com base na Resolução 135 do ConsUni. 11) Informou a autorização para 76 
realização de atividade esporádica remunerada do professor Ricardo Reolon Jorge no Instituto 77 
Federal Catarinense. 12) Informou a autorização para realização de atividade esporádica 78 
remunerada do professor Muryatan Santana Barbosa, para participar como palestrante do evento 79 
de lançamento do livro “O pensamento africano contemporâneo no século XX”,  no Centro de 80 
Pesquisa e Formação / SESC São Paulo. 13) Passou a palavra para a professora Tatiana 81 
Berringer que apresentou informações sobre a preocupação com a questão de gênero na 82 
Universidade. Informou que na Comissão de Vagas, além da recomendação já lida sobre a 83 
igualdade de gêneros na composição das bancas, foi também criado um Grupo de Trabalho de 84 
Gênero, com representantes dos três centros, sendo proposto que no concurso de 40 vagas, uma 85 
vaga de cada Centro seja direcionada para os estudos de gênero. 14) Informou o cadastro de 86 
Pesquisador Doutor Colaborador de Leonardo Monteiro Mazzariol, sob a supervisão do 87 
professor André Fenili. 15) Passou a palavra para a professora Melissa Graciosa, representante 88 
do grupo responsável pela organização da Semana das Engenharias 2017. Foi informado que o 89 
evento passou por adequações, tanto em relação às datas devido ao número de feriados no 90 
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terceiro quadrimestre, quanto em relação ao campus e programação. Assim, a Semana das 91 
Engenharia será realizada em maio de 2018, e nos dias 24 e 25 de outubro de 2017, será 92 
organizado um Workshop das Engenharias de dois dias, com uma programação mais 93 
interdisciplinar, em São Bernardo do Campo. Dessa forma, nos anos subsequentes, a proposta é 94 
que nos anos pares seja realizada a Semana das Engenharias no mês de maio, em Santo André e 95 
nos anos impares se tenha o Workshop em dois dias, realizado em são Bernardo do Campo. 96 
Professor Annibal lembrou que no 2º quadrimestre do ano é o período que recebemos os alunos 97 
ingressantes, e o evento auxilia na integração e salientou que o novo calendário contempla os 98 
dois Campi. Informes dos conselheiros: 1) O representante discente Fábio Willy Parno 99 
informou sobre a Semana de Integração Universitária. O evento para recepção e integração dos 100 
ingressantes será realizado no período de 22 a 27 de maio.  2) O representante discente Fábio 101 
Willy Parno propôs a retirada de pauta da minuta de Ato Decisório do CECS para prorrogação 102 
do Edital 001/2017/CECS, desde que fosse lançado novo edital para preenchimento das vagas 103 
remanescentes, dentro de um mês. Em consulta à Divisão Acadêmica, Professor Annibal afirmou 104 
que poderá ser lançado novo edital em duas semanas, abrangendo o período de recesso e com 105 
inscrições online. O conselheiro Fabio passou a palavra a Tatyane Estrela, ex-conselheira do 106 
ConsUni, que criticou as formas de condução dos processos eleitorais do CECS e pediu 107 
mudanças nos futuros processos. 3) O conselheiro Vagner Guedes solicitou a inclusão de item no 108 
Expediente que trata da ampliação da Divisão Acadêmica do Campus SBC. A solicitação foi 109 
secundada e aprovada. 4) Professora Maria de Lourdes solicitou a promoção do item “Proposta 110 
de Projeto de Extensão para prestação de serviços de consultoria e assessoria à Prefeitura de 111 
Mauá na revisão do Plano Diretor” à Ordem do Dia. Após votação, a promoção foi aprovada. 5) 112 
Professor Wesley questionou sobre o agendamento da reunião extraordinária para tratar do 113 
planejamento 2018. Foi confirmado que a reunião está agendada para o dia 14 de agosto de 114 
2017, conforme calendário aprovado. 6) Professor Salomão Barros Ximenes solicitou a 115 
promoção à Ordem do Dia do item que trata de proposta de indicação de redistribuição de 116 
Professor Sênior e do item que trata da solicitação de abertura de processo seletivo para 117 
Professor Visitante na área de Políticas Públicas e subárea Administração Pública e Políticas 118 
Públicas. Após votação as alterações foram aprovadas. 7) Professor Murilo Loiola relatou que a 119 
Divisão de Concursos informou sobre a possibilidade de se realizar o concurso na área de 120 
Sistema de Controle a partir de 12/07 e questionou sobre as datas das próximas reuniões da 121 
Comissão de Vagas e do ConCECS, para apreciação da Comissão Julgadora. Professor Annibal 122 
esclareceu que a próxima reunião da Comissão de Vagas será no dia 04/05 e do ConCECS no dia 123 
15/05, e informou sobre a possibilidade da aprovação ad referendum da proposta da banca, 124 
justificada pelo prazo e aviso antecipado. 8) Professor Jorge Tomioka fez uma observação 125 
quanto ao cadastro de PDC de Alexandre Alberto Gonçalves da Silva por se tratar de um 126 
Técnico Administrativo da UFABC, sugerindo que deveria ser exigida a anuência da chefia 127 
imediata em casos assim. Ordem do Dia: 1) Proposta de Projeto de Extensão para Prestação 128 
de Serviços de Consultoria e Assessoria à Prefeitura Municipal de Mauá/SP na Revisão do 129 
Plano Diretor Municipal. Professora Guadalupe Maria Jungers Abib de Almeida relatou a 130 
proposta do projeto de extensão para prestação de serviços técnicos e especializados de 131 
consultoria e assessoria à Prefeitura Municipal de Mauá, na revisão do Plano Diretor Municipal, 132 
que deve ser feita a cada dez anos. A duração prevista do projeto é de doze meses e a equipe é 133 
formada por docentes e discentes da graduação e da pós-graduação. Após apresentação dos 134 
objetivos específicos e orçamento, o item foi aprovado com uma abstenção. 2) Proposta de 135 
indicação de redistribuição de Professor Sênior. Professor Annibal lembrou sobre a 136 
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disponibilização, pela Reitoria, de uma vaga para redistribuição de professor sênior a cada um 137 
dos centros. Professor Salomão Barros Ximenes propôs a indicação do Professor Jessé José 138 
Freire de Souza (UFF), para redistribuição, conforme CI nº 015/2017REIT. Após apresentação, o 139 
item foi aprovado com uma abstenção e será encaminhado à Comissão de Vagas. 3) Proposta de 140 
processo seletivo para professor Visitante na área de Políticas Públicas e subárea 141 
Administração Pública e Políticas Públicas. Professor Salomão Barros Ximenes relatou que a 142 
vaga se torna necessária para cumprimento do planejamento pedagógico de 2017. Após votação, 143 
o item foi aprovado por unanimidade. 4) Ata da 2ª Reunião Ordinária do ConCECS, realizada 144 
no dia 20 de março  de 2017. Aprovada com uma abstenção.  5) Avaliação de estágio probatório 145 
12 meses de Luciana Nicolau Ferrara, Marco Aurélio Cazarotto Gomes e Pedro Carlos Russo 146 
Rossi. Aprovada por unanimidade a recomendação de continuidade do estágio probatório. 147 
6)Avaliação de estágio probatório de 24 meses de Carolina Moutinho Duque de Pinho, Erick 148 
Dario León Bueno de Camargo e Wagner Shin Nishitani. Aprovadas por unanimidade as 149 
recomendações de continuidade em estágio probatório. 7) Avaliação de estágio probatório de 30 150 
meses de Antonio Marcos Roseira, Mariana Mencio, Muryatan Santana Barbosa e Vanessa 151 
Lucena Empinotti. Aprovadas por unanimidade as recomendações de aprovação em estágio 152 
probatório. 8) Proposta de Plano de Trabalho com a empresa 3DTEK para desenvolvimento do 153 
projeto “Estudo das propriedades mecânicas de corpos de prova de matriz polimérica 154 
produzidos por manufatura aditiva reforçados com "whiskers" de carbeto de sílicio”. Professor 155 
Luiz Setz apresentou parecer contrário devido às inconsistências técnicas que inviabilizam a sua 156 
execução do projeto do modo como se encontra, além do proponente, técnico em laboratório, não 157 
ser vinculado ao CECS, não cabendo assim ao Centro aprovar tal solicitação. Pelo fato do 158 
proponente não compor o quadro de docentes da UFABC, a coordenação do projeto não poderia 159 
ficar sob sua responsabilidade, já que não configura atribuição do cargo que atualmente ocupa. 160 
Após o parecer contrário, a proposta foi indeferida, com dez votos contrários e cinco abstenções. 161 
Expediente: 1) Avaliação de estágio probatório de 12 meses de Marcelo Araújo da Silva. 2) 162 
Avaliação de estágio probatório de 24 meses de Leonardo Ribeiro Rodrigues, Lúcio Nagib 163 
Bittencourt, Ricardo Buscariolli Pereira, Tatiana Berringer de Assumpção e Valter Ventura da 164 
Rocha Pomar. A documentação referente aos itens 1 e 2 ficará disponível para consulta dos 165 
conselheiros até a próxima reunião em que será encaminhada para a Ordem do Dia. 3) 166 
Homologação da aprovação ad referendum da Comissão Julgadora do Edital nº 088/2016 na 167 
área de Engenharia Aeroespacial e subárea Projetos de Aeronaves. Após relato do professor 168 
João Batista de Aguiar sobre os titulares e suplentes, o item foi promovido à Ordem do Dia e 169 
aprovado por unanimidade. 4) Homologação da aprovação ad referendum da Comissão 170 
Julgadora do Edital nº 209/2016 na área de Engenharia de Gestão e subárea Desenvolvimento 171 
Integrado do Produto e Qualidade. Após promoção à Ordem do Dia, o item relatado pelo 172 
professor Jorge Tomioka foi aprovado por unanimidade. 5) Homologação da aprovação ad 173 
referendum da Comissão Julgadora do Edital nº 126/2016 na área de Engenharia de Energia e 174 
subárea Sistemas Térmicos. Professora Cristina Autuori Tomazeti relatou o item, que após 175 
promoção à Ordem do Dia foi aprovado por unanimidade. 6) Solicitação de afastamento 176 
internacional do professor Rafael Celeghini Santiago no período de 21/10/2017 a 28/01/2018 177 
para a Inglaterra. Professor Wesley, representando o docente solicitante, relatou que o 178 
afastamento tem como destino Liverpool/Inglaterra, na Liverpool John Moors University 179 
(LJMU), no período de 21/10/2017 a 28/01/2018, tendo sido o pedido aprovado na plenária da 180 
Engenharia Aeroespacial e os créditos do docente redistribuídos nos demais quadrimestres. Após 181 
o retorno do Professor Rafael, o Prof. Dr. Tue Huang virá para a UFABC, no período de junho a 182 
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setembro de 2017. Após promoção à Ordem do Dia, o item foi aprovado por unanimidade. 7) 183 
Relatório final do programa de Pesquisador Doutor Colaborador de Ana Paula. Professor 184 
Danilo Carastan relatou que o Pós-Doutorado da Dra. Ana Paula Santos de Melo Fiori, vinda do 185 
Instituto Federal de Alagoas, foi realizado no período de 15/02/2015 a 15/02/2017, tendo como 186 
área de estudo os Nanocompósitos Poliméricos Biodegradáveis, resultando na elaboração de 187 
artigos e participação em eventos científicos. Após apresentação, o item foi promovido a Ordem 188 
do Dia e aprovado por unanimidade. 8) Solicitação de afastamento internacional do professor 189 
Fernando Silva de Moura no período de 08 a 28/05/2017 para a França. Professora Ana Paula 190 
Romani relatou que o afastamento tem como objetivo a visita técnica na Université François 191 
Rebelais de Tours – Inserm, em Tours/França, no período de 08/05/2017 a 28/05/2017, para o 192 
desenvolvimento do projeto de investigação de escoamento de sangue em aneurismas 193 
intracranianos, pré e pós-procedimento cirúrgico de inserção de stents desviadores de fluxo. O 194 
afastamento será durante o recesso acadêmico e tem como fonte de financiamento a APHECE 195 
(Association des Professionnels de I’ Hémodynamique Cerébale) – Université François 196 
Rabelais. O item foi promovido à Ordem do Dia e aprovado por unanimidade. 9) Solicitação de 197 
afastamento internacional do professor Christian Raffaelo Baldo no período de 02 a 20/05/2017 198 
para a Alemanha. Professor Crhistian relatou que o afastamento tem como destino o Institut Für 199 
Werkzeugmaschinen Und Fabrikbetrieb (IWF Tu Berlin), em Berlim / Alemanha, no período de 200 
02 a 20/05/2017, para participação no Programa BRAGECRIM e Projeto MICRO-O. O 201 
afastamento será no período do recesso e financiado pela CAPES. Após promoção à Ordem do 202 
dia, o item foi aprovado por unanimidade. 10) Solicitação de afastamento internacional do 203 
professor Valter Ventura da Rocha Pomar no período de 28/08 a 19/09/2017. Item retirado de 204 
pauta a pedido do demandante. 11) Proposta de comissão julgadora do Edital 211/2016 na área 205 
de Engenharia Aeroespacial e subárea Sistemas de propulsão Aeroespacial. Professor João 206 
Batista relatou o item que após ser promovido à Ordem do Dia foi aprovado por unanimidade e 207 
será encaminhado à Comissão de Vagas. 12) Proposta de expansão da Divisão Acadêmica 208 
localizada no Campus São Bernardo do Campo. O técnico administrativo Vagner Guedes 209 
apresentou proposta de ampliação da Divisão Acadêmica do CECS, devido ao número de cursos 210 
presentes em São Bernardo do Campo, tendo apoio dos docentes em relação ao fluxo de estágios 211 
e TGs poderem ser realizados no local em que os cursos estão sediados. Professor Wesley passou 212 
a palavra ao Secretário Executivo José Carlos que apresentou outra proposta de configuração dos 213 
espaços, diante também da necessidade de ampliação da Secretaria. Ficou acordado que uma 214 
nova proposta será apresentada, após reunião da direção com as duas divisões. 13) Proposta de 215 
Carta ao ConsUni referente a Minuta de resolução que regulamenta a Comissão Central de 216 
Pesquisa da UFABC (CCP). No início do Expediente, Professor Jorge Diego Marconi informou 217 
que a proposta que será apresentada ao ConsUni para instituição de uma Comissão Central de 218 
Pesquisa, com atribuições de definir políticas de uso e ocupação de espaços para pesquisa na 219 
UFABC em todos os níveis, limitará a atuação da CPPCECS e o controle do Centro sobre seus 220 
espaços de pesquisa, além de não estar de acordo com a Resolução ConEPE 127/2012. Segundo 221 
o docente, a proposta inicial seria de uma comissão apenas para casos extraordinários. A 222 
CPPCECS propôs a elaboração pelo ConCECS de uma carta para ser encaminhada e lida no 223 
ConsUni, contrária à redação atual da proposta. Os conselheiros aprovaram que a carta redigida 224 
seria votada ao final da reunião. Prof.ª Denise expressou que considera pertinente o 225 
estabelecimento de uma Comissão Própria de pesquisa do ponto de vista institucional, já que há 226 
um crescimento exponencial das atividades de Pesquisa na UFABC. Analisando a minuta, foi 227 
considerado que pode ser feito um refinamento da nomenclatura, para que a Comissão atue como 228 
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coordenativa e não interferente nas atividades das Comissões de Pesquisa de cada Centro. Após 229 
algumas alterações, a carta com a proposta de retirar o item da pauta do ConsUni e criar um GT 230 
para que essa Comissão seja discutida e constituída de forma democrática, foi promovida à 231 
Ordem do Dia e aprovada por unanimidade. Não havendo nada mais a tratar, professor Annibal 232 
Hetem Junior deu por encerrada a reunião às dezessete horas e trinta e três minutos, da qual nós, 233 
José Carlos da Silva, Solange Gianini Coutinho, Ricardo Fumio Ishikawa e Renata Cezarini 234 
Canesso, lavramos a ata, que após aprovada, será assinada pelo presidente do ConCECS.---------- 235 
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